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СОБЫТИЕ

НАЛОЖИТЬ КРЕСТ НА ИДЕЮ

Во имя Отца и Сына и Святого Духа.
Всех вас, дорогие отцы, братья и сестры, 

сердечно поздравляю с большим событием в 
жизни нашей Церкви — с освящением храма 
в честь Пророка, Предтечи и Крестителя Ио-
анна, домового храма Общецерковной аспи-
рантуры.

Очень важно, чтобы духовная жизнь людей, 
занимающихся богословской наукой, была ин-
тенсивной. Вообще, всякое творчество, связан-
ное с работой мысли, требует времени и сил. 
Вот и в богословском творчестве очень важно 
так распределять свои время и силы, чтобы не 
превращаться в кабинетного ученого, потому 
что богословие — наука особая. Богословие 
требует не только знаний, не только логики 
мышления, не только владения научными сред-
ствами и способами исследования источников. 
Богословие требует особого состояния духа, 
потому что эта дисциплина призвана, в конце 
концов, воздействовать на умы и на сердца лю-
дей. Вот почему всегда в центре жизни наших 
богословских школ — храм Божий. И я очень хо-
тел бы, чтобы этот храм стал центром реальной 
духовной жизни профессоров, преподавателей 
и аспирантов. Все это очень важно, жизненно 
важно как для людей, занимающихся богосло-
вием, так и для каждого человека.

Сегодняшнее Евангельское чтение содер-
жит рассказанную Господом притчу, которую 
большинство из нас хорошо знает, — о том, как 
вышел сеятель сеять семя (Лк. 8:5-15). Одно 
семя упало при дороге, и его поклевали птицы 
и затоптали люди. Другое упало на камень, но 
взошло солнце, и семя засохло, потому что не 
имело корня. Третье упало в тернии, то есть 
в сорняки, и взошли тернии и погубили семя. 
А четвертое упало на плодородную почву и 
принесло богатый плод. Господь, толкуя эту 
притчу, говорит, что семя — это Божествен-
ное слово. Птицы, которые прилетают, и люди, 
которые затаптывают, суть действия темной 
силы, которая искушает человека и уничто-
жает ростки Божественного слова. А то, что 
упало на камень и не имело корней, — это те, 
кто с радостью принимает слово Божие, но не 
в состоянии это слово воплотить в жизни, у 
них нет корневой системы, которая бы порож-
далась этим семенем, и поэтому при разного 
рода воздействиях извне появившийся росток 
засыхает. Примерно то же самое происходит, 
когда семя падает в сорняки, то есть некие 
обстоятельства жизни, иные цели и ценности 
закрывают глобальное, метафизическое ви-

дение того, что с нами происходит, так что мы 
отдаемся во власть этих обстоятельств, слу-
жим этим целям и ценностям, и слово Божие 
уничтожается в наших сердцах.

А что же сделать для того, чтобы мы были 
плодородной почвой? Удивительные слова мы 
находим в сегодняшнем апостольском чтении 
из Послания к Галатам (6:11-18). Апостол Павел 
говорит: «Для меня крестом Господа нашего 
Иисуса Христа мир распят, и я для мира». 
Что такое «крестом распят мир» — не «на кре-
сте распят мир», но «крестом распят мир»? Это 
означает, что крест является главным мерилом 
и критерием истины. Это означает, что на кре-
сте мы должны распинать человеческие идеи, 
философские взгляды, политические системы, 
что мы должны налагать крест на все эти чело-
веческие идеи и сквозь крест взирать на них, 
чтобы определить, истинные они или ложные. 
Может быть, это камень, на который падает 
слово? Или тернии, которые его заглушают? 
Что же рационального содержится в этом по-
сыле? А смысл заключается именно в том, что 
крест — это жертва, это способность отдавать 
себя ради другого.

Вот если этот критерий мы будем пола-
гать в основу оценки любой системы, будь 
то политическая, экономическая или фило-
софская, мы сразу определим, где правда, а 
где ложь. Конечно, в современной экономике 
действуют собственные законы, знание кото-
рых способствует тому, чтобы результат был 
максимально эффективным. Наверное, в эко-
номической науке неприменим тот критерий, 
о котором мы сейчас говорим, но ведь речь 
идет не об узко научных исследованиях, а о 
некой общей картине жизни. И если государ-
ство основывает свою деятельность только на 
экономической системе, нацеленной на полу-
чение наибольшего экономического эффек-
та, если эта деятельность никак не уравно-
вешивается идеей нравственной, идеей кре-
ста, идеей жертвенности, способности жить 
ради других, то такая экономическая система 
не принесет никакой пользы ни человеку, ни 
обществу. Она будет способствовать соз-
данию страшного общежития, где выживает 
сильнейший, где закон любви не действует, 
где действует только строгий прагматизм или 
стремление получать наибольшую выгоду и 
пользу, в том числе повышая уровень своего 
потребления.

«Крестом Господа моего Иисуса Христа 
мир распят, и я для мира», — говорит апостол. 

Давайте на все то, что приходит в наше со-
знание, налагать этот критерий креста, и мы 
сразу поймем, где правда, а где ложь, за что 
нужно голосовать, а за что голосовать не надо, 
что нужно поддерживать, а что поддерживать 
не надо. Вот в этом и есть послание Церк-
ви, которая не вмешивается в политические, 
экономические или социальные процессы, но 
располагает божественным критерием кре-
ста и призвана помогать людям использовать 
этот критерий в конкретных обстоятельствах 
своей жизни.

Но ведь, как говорит апостол, «и я распят 
крестом для мира». А это означает, что если 
человек принимает на себя крест и живет в этой 
логике крестной жертвы Спасителя, то он об-
ретает огромную внутреннюю, почти нечелове-
ческую силу. И мы знаем, что практически все 
памятные даты, которые отмечает наш народ, 
начиная с былинных времен и до дней совре-
менных, связаны с нашим преклонением пред 
теми, кто возвысился над своими природны-
ми инстинктами, кто бросил вызов страданию 
и смерти, и не для того, чтобы стать богаче и 
сильнее, а для того, чтобы защитить других или 
Отечество. Крест дает силы, и когда мы мир 
распинаем крестом, когда мы себя распинаем 
на кресте, тогда и является нам и миру вечная 
Божественная истина.

По сообщениям пресс-службы 
Патриарха Московского 

и всея Руси.

Установление Рождественского 
поста, как и других многодневных 
постов, относится к древним вре-
менам христианства.

Рождественский пост — зимний 
пост, он служит для нас к освяще-
нию последней части года таин-
ственным обновлением духовного 
единения с Богом и приготовлени-
ем к празднованию Рождества Хри-
стова.

По словам Симона Фессалони-
кийского, «пост Рождественский 
Четыредесятницы изображает пост 
Моисея, который, постившись со-
рок дней и сорок ночей, получил на 
каменных скрижалях начертание 
словес Божиих. А мы, постясь со-
рок дней, созерцаем и приемлем 
Живое Слово от Девы, начертанное 
не на камнях, но воплотившееся и 
родившееся, и приобщаемся Его 
Божественной плоти».

Гореть 
перед Богом

Пост – это средство, помогающее 
очиститься от страстей и стать бли-
же к Богу. Тогда и сам праздник Рож-
дества переживается иначе. Если во 
время поста нет возможности прий-
ти в храм, мы должны просить у Бога 
прощение. Тем, кто редко причаща-
ется, нужно обязательно причастить-
ся в Рождественский пост.

Конечно, в затвор тоже не надо ухо-
дить, нужно уделять внимание родствен-
никам, можно немного посидеть с ними 
в новогоднюю ночь, но, тем не менее, 
нужно гореть перед Богом, поскольку у 
каждого есть огонек.

Часто у верующих пост становится ав-
томатическим: просто меняется рацион 
питания, кто-то отказывается от просмо-
тра телевидения – но живой веры нет. У 
нас не хватает ревности, а ее Господь мо-
жет дать за стремление к Нему. Нам нуж-
но просить, чтобы Господь даровал креп-
кую веру, нужно понуждать себя к молит-
ве, а не к вычитке. Нужно понуждать себя 
к делам веры, постараться жить по духу, а 
не по букве, потому что Дух животворит. 
И нам важно быть христианами везде – 
начиная с кухонь, заканчивая храмами. 
Сразу это не получится, грехов много, мы 
немощные, но если будем с Божией по-
мощью меняться, то Господь дарует, как 
многим святым, исцеление греховной 
проказы души.

У каждого – свое поле борьбы: у кого-
то обострена зависть, у кого-то плотские 
страсти, у кого-то иные. Надо читать свя-
тых отцов, понимать, как они побежда-
ли страсти, – мы не первые, кто с этим 
сталкивается. Например, если человека 
мучает зависть, нужно съездить в больни-
цу, посмотреть, сколько есть несчастных 
людей, посочувствовать им и помочь – и 
через милосердие побороть страсть за-
висти. А во-вторых, пересилить себя и 
говорить: «Прости, Господи, помоги мне 
преодолеть эту зависть», – и помолиться 
за людей, в чем-то нас превосходящих. 
Это будет по-христиански. Это уже нача-
ло духовного роста.

Священник 
Алексий Веретельников.

С 28 НОЯБРЯ ПО 6 ЯНВАРЯ —
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ ПОСТ

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл совершил чин Великого освяще-
ния храма Усекновения главы Иоанна Предтечи под Бором, входящего в комплекс Черни-
говского Патриаршего Подворья г. Москвы. Черниговское Патриаршее Подворье является 
памятником XIV—XV веков. Тогда здесь, на окраине Москвы, находился Иоанно-Предте-
ченский монастырь. 

Святейший Владыка возглавил Божественную Литургию в новоосвященном храме. По-
сле Богослужения Предстоятель Русской Церкви обратился к верующим с Первосвяти-
тельским словом.

Тысячи храмов Русской Церкви посвящены Иоанну Предтече, 
небесному покровителю православных трезвенников

По окончании Богослужения Предстоятель Русской Церкви отме-
тил наградами особо потрудившихся в деле восстановления храма 
Усекновения главы Иоанна Предтечи под Бором.

Также решением Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла, согласно ходатайству Общецерковного диссертационного 
совета от 8 сентября 2015 года, протоиерею Григорию Григорьеву 
была присуждена ученая степень доктора богословия с возложением 
докторского креста.

Протоиерей Григорий Григорьев — доктор медицинских наук, про-
фессор, заслуженный врач РФ, уже более 35 лет занимается избав-
лением людей от вредных привычек и зависимостей. Отец Григорий 
— настоятель храма Рождества Иоанна Предтечи в поселке Юкки 
близ Санкт-Петербурга, член совета Иоанно-Предтеченского брат-
ства «Трезвение» Русской Православной Церкви.

На снимке: награждение докторским крестом  протоиерея Григо-
рия Григорьева.

Храмовая икона.
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УТВЕРЖДЕНИЕ  ПРАВОСЛАВНОЙ  ТРЕЗВОСТИ

ОТРЕЗВЛЯТЬ УМЫ И СЕРДЦА

Забота Церкви
29 октября в Доме Национальностей города 

Иваново состоялся семинар для духовенства 
и приходских работников на тему "Утвержде-
ние трезвости — забота Церкви". В семинаре 
принял участие председатель Иоанно-Пред-
теченского братства "Трезвение", руководи-
тель отдела по утверждению трезвости Ека-
теринбургской епархии, магистр богословия, 
кандидат педагогических наук, руководитель 
проектов-победителей грантового конкур-
са «Православная инициатива» протоиерей 
Игорь Бачинин.

В конференции участвовали также иеромонах 
Макарий (Маркиш), протоиерей Василий До-
бычин, староста общества трезвости «Неупивае-
мая Чаша» при Преображенском храме г. Иваново 
Сергей Попов, духовенство епархии. Отец Игорь 
обратился к участникам семинара с двумя докла-
дами, посвященными трезвому образу жизни и 
организации приходских обществ трезвости, по-
требность в которых столь велика в нынешних ус-
ловиях подъема антиалкогольной просветитель-
ской и организационной работы. Трезвый образ 
жизни как норма православного и русского нацио-
нального сознания сегодня особенно нуждается в 
утверждении и личном примере. 

Доклады сделали также священнослужители 
и миряне Ивановской митрополии. Был пред-
ставлен краткий обзор принятой в прошлом году 
Концепции Русской Православной Церкви по ут-
верждению трезвости и профилактике алкоголиз-
ма, с акцентом на необходимость опоры на этот 
документ в повседневной работе с прихожанами, 
органами власти и СМИ. 

О создании и многогранной деятельности Ива-
новского общества трезвости рассказал собрав-
шимся руководитель этого общества. Прошедший 
этим летом автопробег "За трезвость" по дорогам 
Ивановской области с совершением молебнов и 
концертами в населенных пунктах был особенно 
значимым событием в общественном движении по 
утверждению трезвости. 

На семинаре был представлен передвижной 
выставочный комплекс "Человеческий потенциал 
России". Об использовании этой экспозиции для 
пропаганды трезвого образа жизни среди моло-
дежи рассказал секретарь Шуйской епархии, кото-
рая входит в состав Ивановской митрополии.

По завершении семинара отец Игорь Бачинин 
провел встречу на тему «Попечение о трезвости – 
общее дело».

30 октября протоиерей Игорь принял участие 
в работе VI Международной научно-практической 
конференции «Алкоголь в России». Она прошла 
в Ивановском государственном химико-техно-
логическом университете. После завершения 
конференции протоиерей Игорь Бачинин провел 
встречу с духовенством и прихожанами и беседу 
с курсантами Ивановской пожарно-спасательной 
академии Государственной противопожарной 
службы.

16 октября в выставочно-де-
ловом центре «Mix-Max» города 
Красноярска прошел первый се-
минар по утверждению трезво-
сти. Организаторами выступили 
Синодальный отдел по церковной 
благотворительности и социаль-
ному служению и Красноярская 
епархия при содействии фонда 
«Соработничество» (учредителя 
международного открытого гран-
тового конкурса «Православная 
инициатива»).

В программе конференции, 
главной целью которой стало при-
влечение внимания общественно-
сти к проблеме трезвения, прозву-
чали доклады и лекционные высту-
пления. Участниками форума стали 
священнослужители благочиний 
Красноярской митрополии, гости 
из Екатеринбургской митрополии, 
представители власти, медицин-
ских учреждений, православных 
обществ трезвения и социальные 
работники.

Открыл работу семинара испол-
няющий обязанности секретаря 
Красноярской епархии, благочин-
ный Левобережного округа церк-
вей города Красноярска, наместник 
красноярского Успенского мужско-
го монастыря игумен Иннокентий 
(Нилов). Отец Иннокентий зачитал 
обращение митрополита Красно-
ярского и Ачинского Пантелеимо-

Епархиальный семинар
 С 26 по 29 октября в учебном центре Российского госу-

дарственного социального университета «Алмаз» в г.Рузе 
прошел епархиальный семинар «Организация трезвенной 
работы на приходе». В семинаре приняли участие 110 че-
ловек, из них 48 священников, 4 диакона и 58 мирян из Мо-
сковской епархии, города Москвы, а также гости из Екате-
ринбурга, Ельца (Липецкая митрополия) и Краснодонска 
(Волгоградская митрополия).

 С докладами выступили ведущие специалисты Русской Пра-
вославной Церкви в области трезвенной и антинаркотической 
работы, представители Синодального отдела по церковной 
благотворительности и социальному служению, курирующие 
данные направления.

 В последний день семинара в Воскресенском соборе горо-
да Рузы была отслужена Божественная литургия и молебен на 
изъявление обета трезвости. В соборном Богослужении при-
няли участие 19 священников и 4 диакона. В этот день обет 
трезвости на разные сроки дали 19 человек из них 5 священни-
ков и 3 диакона.

14 лет назад при Успенском храме 
усадьбы Демьяново г. Клина Московской 
области был создан  православный клуб 
трезвости во имя иконы Пресвятой Бого-
родицы «Неупиваемая Чаша». 

Каждый год 4 ноября, в день празднова-
ния Казанской иконы Божией Матери, в Де-
мьянове православные трезвенники отмеча-
ют день рождения клуба. 

«Из истории России нам известно, что 
наша страна испокон веков  считалась самой 
трезвой, — рассказывает председатель клу-
ба трезвости Игорь Смирнов. — Современ-
ному крупномасштабному пьянству 40-50 
лет. Наш клуб трезвости живет под девизом 
«Возродим традиции трезвости », в осущест-
влении которого перед   нами стоят несколь-
ко задач. Это информирование общества о 
пагубных последствиях употребления алко-
голя, табака, о преимуществах трезвой жиз-
ни, оказание помощи людям, имеющим ал-
когольную, табачную или иную зависимость, 
оказание помощи родственникам  и  близким  
людей, имеющих алкогольную, табачную или 
иную зависимость».

Программа празднования дня рождения 
клуба трезвости  традиционна. Богослу-
жение в храме, панихида на могиле Ивана 
Переслени, возглавлявшего до революции 
общество трезвости в Клинском уезде. В 
этом году обещание Господу жить трезво 

дали еще  шесть человек. А тех, кто помо-
гает клинскому обществу трезвости, поощ-
рили  Благодарственными письмами. Таких 
добровольных помощников набралось трид-
цать человек.

После торжественных мероприятий 
трезвенники собственными силами устро-
или концерт.  Звучали задорные частушки 
в исполнении дуэта «Демьяновские ребя-
та». Мальчишки пели о пользе здорового 

образа жизни, взрослые исполняли песни 
и романсы. 

Свой график  работы клуб трезвости не 
меняет. Каждый вторник  в Демьяновском 
храме – акафист Пророку Иоанну Крестите-
лю.  По окончании — консультации по вопро-
сам преодоления зависимости от табака и 
алкоголя со страждущими и их родственни-
ками.  Каждое воскресение в 15.00 – акафист 
перед иконой Божией Матери  « Неупивае-
мая Чаша», затем духовные беседы, чаепи-
тие, просмотр православных видеофильмов. 
Один раз в месяц служится водосвятный  мо-
лебен.

ПО  СООБЩЕНИЯМ  БРАТСТВ  ТРЕЗВЕНИЯ.

на. В частности, в приветствии Пра-
вящего архиерея говорится:

— Алкоголь и наркотики диавол 
использует как оружие в борьбе за 
души людей. Но когда мы встаем на 
путь борьбы с диавольским наваж-
дением, ангельский мир помогает 
нам. Молитва призывает на нас Бла-

нам. Мы должны непрестанно бо-
роться за себя и своих близких.

Конференция продолжилась вы-
ступлением заместителя министра 
здравоохранения Красноярского 
края Бориса Немика:

— Мы рассматриваем очень се-
рьезную проблему, которая явля-
ется не только медицинской и со-
циальной, но и государственной. 
Надеюсь на дальнейшую плодотвор-
ную работу, в частности, совместно с 
Красноярской епархией. Мы готовы 
активно участвовать в мероприяти-
ях, которые будут предложены на 
сегодняшней конференции.

Затем слово было предоставле-
но заместителю руководителя де-
партамента социальной политики 
администрации города Красноярска 
Денису Антонову. По его мнению 
«тема утверждения трезвости, по-
нимаемая в светском контексте как 
тема здорового образа жизни, без-
условно, является ключевым векто-
ром социальной политики».

Почетным участником семинара 
по утверждению трезвости стал про-
тоиерей Игорь Бачинин — кандидат 
педагогических наук, член Церковно-
общественного совета по защите от 
алкогольной угрозы и председатель 
Иоанно-Предтеченского братства 
«Трезвение», объединяющего сейчас 
более двухсот приходских обществ, 
расположенных в 74 епархиях Рус-
ской Православной Церкви.

— Я хотел бы выразить слова 
благодарности и признательности 
за возможность совместного обще-
ния, в рамках которого мы можем по-
говорить о важных и актуальных для 
нашей современной общественной 
жизни проблемах, — отметил отец 
Игорь в начале своего выступления. 
Он представил слушателям доклад 
на тему «Цели и задачи трезвенно-
го просвещения». В рамках работы 
конференции протоиерей Игорь Ба-
чинин прочел лекции о формах и ме-
тодах работы приходских обществ 
трезвости и практике принятия обе-
та трезвости.

С докладами на форуме также 
выступили секретарь совета по вза-
имодействию министерства здра-
воохранения Красноярского края 
и Красноярской епархии, главный 
врач Центра медицинской профи-
лактики Ольга Кутумова, предсе-
датель отдела по профилактике и 
реабилитации наркозависимостей 
Красноярской епархии, настоятель 
Введенского храма Сосновобор-
ска иерей Николай Чихичин, ру-
ководитель отдела православных 
психологов Красноярской епархии, 
штатный священнослужитель По-
кровского кафедрального собора 
города Красноярска диакон Роди-
он Петриков.

В завершение форума состоялось 
вручение сертификатов участникам, 
а после небольшого перерыва всем 
желающим была предоставлена воз-
можность лично пообщаться с пред-
седателем братства «Трезвение» 
Русской Православной Церкви про-
тоиереем Игорем Бачининым.

годать Божию, исцеляет души и тела, 
избавляет нас от пагубных привычек 
и страстей.

Миссия Церкви — христианским 
свидетельством отрезвлять умы и 
сердца болящих через усердную мо-
литву, через личный пример, через 
противление погибельным соблаз-

День рождения клуба
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НУЖНО ИЗМЕНИТЬСЯ ДУХОВНО

КРУГЛЫЙ СТОЛ

И. Крюков: — Наше общество 
трезвости вышло с инициативой 
проведения этого круглого стола, 
чтобы обсудить вопросы более тес-
ного взаимодействия таких обще-
ственных организаций, как наша, 
и муниципальных, региональных 
властей. Конкретные предложения 
есть и у меня, но думаю, что все со-
бравшиеся также выскажутся на этот 
счёт.

А. Пантелеев: — То, что иници-
атива пошла «снизу», лишний раз 
подтверждает: история развивается 
по спирали. Отрезвление общества 
ещё в дореволюционной России на-
чалось именно с создания обществ 
трезвости, когда в официальной ме-
дицине не было еще понимания про-
блемы, не было структур, которые 
бы этим занимались. Лишь потом на 
волне стихийного народного движе-
ния начало предпринимать какие-то 
действия государство. Сейчас мы 
возвращаемся на круги своя. Вот и 
при Преображенском храме возник-
ло общество трезвости. Будем на-
деяться, что такие общества, а они 
очень востребованы, будут созданы 
при каждом храме, что обществ ано-
нимных алкоголиков (сейчас в Шуе 
одно такое общество) тоже станет 
больше.

— Принимаете ли Вы участие в 
работе этих обществ?

А. Пантелеев: — Я бывал на со-
браниях общества анонимных ал-
коголиков. Там люди абсолютно от-
кровенно обсуждают такие вопросы, 
которые не поднимают и на приёме 
у врача. Не дают советов, как изба-
виться от алкогольной зависимости, 
никому ничего не навязывают, а про-
сто говорят: я поступил так, мне вот 
что помогло. Другие делают выводы. 
Проводим мы совместные собрания 
и с обществом трезвости при Пре-
ображенском храме. Там тоже люди 
чувствуют себя как дома, они жаждут 
высказаться, исправить ситуацию, в 
которую попали. 

Но есть и государственные струк-
туры, которые призваны решать те 
же проблемы. Это наше учреждение, 
полиция, но мы вынуждены опирать-
ся на законодательную базу, которая 
несовершенна.

— Вы имеете ввиду невозмож-
ность принудительного лечения 
алкоголика без его согласия, о 
чём не раз писали в своих ста-
тьях?

А. Пантелеев: — Ладно, если 
речь идёт о взрослых людях, но мы 
и подростков не можем заставить 
лечиться. Нужно или согласие само-
го подростка, если ему уже испол-
нилось 15 лет, или обоих родителей, 
которые, вероятнее всего, сами от-
носятся к разряду алкоголиков. Мы 
вынуждены ждать, пока проблема 
не усугубится, и имеем дело с уже 
сформировавшейся алкогольной за-
висимостью и её последствиями. А 
психоактивные вещества, которые 
сейчас в основном употребляют 
подростки, вызывают зависимость 
очень быстро. Конечно, спасибо 
законодателям, запретившим тор-
говлю этими веществами, когда по 
стране прокатилась волна смертей 
подростков, но, сказав «а», пора уже 
сказать и «б», законодательно раз-
решив принудительное лечение не-
совершеннолетних. 

Или ещё одно благое дело — те-

стирование на наркотики. Так поче-
му тестирование проводится лишь 
на добровольной основе? Почему 
не сделать его обязательным? До-
пустим, пришёл подросток на приём 
к участковому терапевту и тот, запо-
дозрив неладное, назначает тести-
рование? Ведь никто не возмущает-
ся, не чувствует себя ущемлённым в 
правах при исследовании крови на 
ВИЧ в стационаре! 

Есть хорошие подвижки в законо-
дательстве о принудительном лече-
нии наркоманов, если они совершат 
преступление. Но в основном наши 
законы как бы наказывают людей за 
болезнь, а не за деяния их. Застука-
ли человека в пьяном виде за рулём 
— наказывайте по полной програм-
ме. Это будет гораздо лучше, чем 
череда запретов для тех, кто готов 
встать к нам на учёт. Люди перестают 
обращаться к врачам-наркологам, в 
результате болезнь заходит столь 
далеко, что личность теряется необ-
ратимо.

— Мой вопрос отталкивается 
от запрета психоактивных ве-
ществ. Но в магазинах, аптеках 
в свободной продаже столько 
всяких «фанфуриков», жидкостей 
для мытья стёкол на основе эти-
лового спирта и т.д. Они дешевы, 
по карману и взрослым, и под-
росткам....

Н. Ермаков: — К сожалению, в 
наших аптеках продают что угодно 
и кому угодно в любых количествах. 
Проверить мы их не можем. Напри-
мер, нашёл я аптеку, торгующую 
спиртосодержащими жидкостями. 
Или обнаружил, что в одной уважае-
мой аптечной сети мусорный бак при 
входе полон упаковок из-под этих 
пузырьков. Говорю: «Поимейте со-
весть, хотя бы уберите эту гадость!» 
И что? Как торговали, так и продол-
жают торговать, наживаясь на люд-
ской беде.

А. Тереничев: — Примерно каж-
дый десятый вызов «скорой» связан 
с заболеванием, вызванным алко-
гольным опьянением, абстинентным 
синдромом, либо опьянение послу-
жило причиной бытовой травмы: 
выпил, упал, сломал руку. Иногда 
приезжаем мы в какой-то отдалён-
ный район города или деревню, и на 
нашу «мигалочку» люди идут как зом-
би из фильмов ужасов. Кто-то хочет 
выйти из запоя, кто-то с тяжелого 
похмелья... И проблема эта такого 
масштаба, что лечить уже надо не 
столько конкретных индивидуумов, 
сколько всё наше больное общество. 
Поясню, что я имею ввиду. 

Нас с детства учат оперировать 
информационными категориями, а 
разум не разрабатывают. Все хотят 
счастья, любви, ласки, но способы, 
как этого достигнуть, нигде не про-
писаны. Например, хочется любви, 
но почему жениться надо только на 
длинноногой блондинке со стервоз-
ным характером?! Любви-то как раз 
от неё не дождёшься. То же самое 
с алкоголем. Все хотят счастья? На-
лей водки в стакан, отпей глоток и 
будет тебе «жидкое счастье». Ясно, 
что алкоголь помогает изменить вну-
треннее состояние человека, снять 
напряжение. Но к чему приводит 

выполнять обязательные рекомен-
дации врача. Но прежде чем начать 
лечить общество, государство само 
не должно поступать, как пьяный. 
Мы уже обсуждали запретительные 
меры, доходящие до абсурда.

А. Пантелеев: — К чему это при-
водит? Человек, вставший на учёт 
как алкоголик, не может получить во-
дительские права. Если для него это 
единственный способ заработать, то 
вполне возможен срыв: от отчаяния 
он снова начнёт пить...

В доперестроечные времена с 
пьянством успешно боролись такие 
общественные институты, как про-
фсоюзные собрания, товарищеские 
суды и т.д. Алкоголиков направляли 
в ЛТП, и какое-то время семьи хотя 
бы могли от них отдохнуть. Но всё 
это, к сожалению, в прошлом, сейчас 
люди оказались предоставленными 
самим себе. Пьющие личности, и 
таких очень много, находятся как бы 
вне общества, вот что страшно... И у 
местных властей руки связаны.

Н. Ермаков: — Многие регионы, 
в частности, в Сибири, передали 
часть своих функций муниципали-
тетам. У нас же регион ещё что-то 
может сделать, а муниципалитет — 
практически ничего. 

Муниципалитеты должны полу-
чить какие-то права, чтобы навести 
порядок на своих территориях, ре-
гулировать и места, и «точки» про-
дажи спиртного не так, как сейчас. А 
проблема-то в чём? Огромные день-
ги, которые крутятся в этом бизнесе. 
Поэтому и лоббируют законопро-
екты депутаты различных уровней. 
По моему глубокому убеждению, 
торговля спиртным должна быть 
монополией государства со всевоз-
можными ограничениями продажи. 
Пусть хотя бы деньги текут не в част-
ные карманы, а в госбюджет.

— Сейчас развернулась насто-
ящая полемика вокруг законо-
проекта, что водку можно будет 
продавать молодым людям толь-
ко после того, как им исполнится 
21 год. Что вы на это скажете?

Н. Ермаков: — Какой крик под-
няли, как же, хотят ущемить права 
личности! А мы теряем уже не одно 
поколение таких «личностей». Полу-
чаем детей-уродов с различными 
патологиями. Возьмём хотя бы пер-
вородящих женщин в возрасте до 23 
лет, 80% которых не скрывают, что 
выпивали в течение беременности. 
Их дети уже не могут быть полноцен-
ными!

Протоиерей Василий Добы-
чин: — Я буду очень рад, если воз-
обладает здравый смысл и спиртное 
начнут продавать с 21 года. Нужно 
понять, что к 21 году человек не толь-
ко формируется физиологически, а 
главное — психика встаёт на своё 
место. Юноши к тому же успевают 
отслужить в армии.

Н. Ермаков: — Табак теперь 
спрятали, он не бьёт в глаза, а спирт-
ным торгуют на каждом углу. В Ев-
ропе всё иначе. Возьмём хотя бы 
Стокгольм, столицу Швеции. На весь 
город-миллионник менее 10 «точек» 
продажи спиртного, к которым вы-
страиваются огромные очереди. 
Причём, торгуют только в опреде-

ниципалитету нужны права и нужна 
государственная монополия на тор-
говлю спиртным.

И. Крюков: — Недавно принята 
поправка к антитабачному законода-
тельству, что нельзя курить на оста-
новках общественного автотран-
спорта. Но курят всё равно! Нельзя 
ли получить разрешение админи-
страции для расклейки на останов-
ках запрещающих знаков?

Н. Ермаков: — Законодатель-
ство это не запрещает. Давайте го-
товить письмо на имя главы админи-
страции города, чтобы было принято 
соответствующее распоряжение.

А. Тереничев: — Во многих авто-
бусах такие знаки уже висят...

— Хотелось бы выслушать точ-
ку зрения тех, кто непосредствен-
но работает с детьми и подрост-
ками. Истоки бедствия под назва-
нием алкоголизи следует искать 
в семье?

Е. Камышева: — Безусловно. 
Да, школы, учреждения професси-
онального образования проводят 
огромную профилактическую рабо-
ту, но если в семьх пьют родители, 
имеют отклонения в поведении, то и 
дети будут копировать их образ жиз-
ни. Плохо, что теперь мы не можем 
воздействовать на взрослых людей 
с помощью трудовых коллективов, 
различных общественных органи-
заций, как было в доперестроечные 
времена, но с детьми работать мож-
но и нужно, и в дальнейшем это, воз-
можно, даст свои плоды. 

Протоиерей Василий Добы-
чин: — Убеждён, что для молодого 
поколения в 90% случаев модель 
поведения — семья, остальное — 
наше окружение. И очень хорошо, 
что сейчас реализуются социальные 
проекты по привлечению молодёжи, 
допустим, к хоккею, футболу, здоро-
вому образу жизни. Конечно, регион 
наш дотационный и таких площадок 
ещё недостаточно, но они уже нача-
ли появляться. И в нашем городе те-

дение. Даже если медики почистят 
ему кровь, они не помогут, потому 
что пагубное пристрастие остаётся. 
Алкоголик может сходить к психиа-
тру, бабке, может закодироваться и 
продержаться год-два, но внутрен-
нее напряжение продолжает расти, 
появляются признаки серьёзных 
психических заболеваний. Не слу-
чайно родные тех, кто закодиро-
вался, иногда говорят: «Уж лучше 
бы пил...». А потом алкоголик сно-
ва сорвётся, и будет это страшнее 
прежнего. То есть, лечат от одного, а 
человек попадает в худшее положе-
ние. Не случайно Православная Цер-
ковь приняла концепцию по борьбе с 
алкоголизмом. У нас это немного не 
так понимается. Считается, что че-
ловек живёт духовной жизнью, если 
он ходит, например, в театры, музеи, 
занимается наукой, искусством. Но 
чтобы измениться духовно, получить 
полное исцеление, пьющий человек 
должен обратиться к Богу. Духов-
ная радость не сравнится ни с какой 
другой. Если человек ощутил эту ра-
дость, ему стало хорошо, зачем ему 
пить? Я же не стану после ананаса 
есть гнилую картошку. Потому что 
одно дело — бросить пить, другое — 
научиться трезвому образу жизни. 
Это разные вещи. 

— Можете Вы вспомнить слу-
чаи, когда люди пришли  в храм, 
приобщились к церковным таин-
ствам, и это помогло им отказать-
ся от пагубного пристрастия?

Иеромонах Иринарх (Левинто-
вич): — При нашем храме существу-
ет общество трезвости. Фактически 
целый приход сформирован из лю-
дей, которые бросили пить, стали 
воцерквлёнными. 
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г. Шуя, Ивановская обл.

З
аглянем в «зеркало» статистики. Цифры ошеломляют. За про-
шлый год на душу населения нашей страны пришлось по 9,7 
литра в год чистого алкоголя, то есть спирта. Это почти 50 бу-
тылок водки официальных торговых марок на каждого, включая 

младенцев и глубоких стариков, не считая «фанфуриков», суррогатных 
жидкостей. Есть чему ужаснуться, есть над чем задуматься.

Вот и участники круглого стола в редакции ГАЗЕТЫ «Шуйские из-
вестия» — начальник городского отдела образования Е.В. Катырева, 
ответственный секретарь комиссии по делам несовершеннолетних и 
защите их прав в г.о. Шуя Е.И. Камышева, главный специалист управ-
ления образования Шуйского района Е.Н. Скворцова, благочинный 
Шуйского благочиния протоиерей Василий Добычин, председатель 
общества трезвости при Преображенском храме И.В. Крюков, заме-
ститель главного врача ЦРБ по скорой медицинской помощи А.И. Тере-
ничев, заведующий наркологическим отделением А.Р. Пантелеев, кли-
рик Казанского мужского монастыря с. Кузнецово иеромонах Иринарх 
(Левинтович) говорили о том, как сообща бороться со злом.

По итогам круглого стола ОБЩЕСТВО   ТРЕЗВОСТИ
во имя святого праведного  Иоанна  Кронштадскогонаправи-

ло обращение к главе  городского  округа  Шуя С.Ю. Рощину и 
председателю Думы городского округа Шуя  Д.Е. Платнову. 

В обращении говорится: «В ходе круглого стола был поднят ряд вопро-
сов,  решение которых, по нашему мнению, требует Вашего внимания:

1. Необходимо обратиться к лицам и организациям, имеющим право 
на законодательную инициативу с предложениями о:

— необходимости введения государственной монополии на произ-
водство и продажу спиртных напитков;

— необходимо расширить права муниципалитетов   по определению 
точек и временных рамок продажи спиртных напитков, предоставить пра-
во контроля за продажей спиртных напитков. Условия продажи прибли-
зить к условиям продажи табачных изделий. Мы имеем в виду необходи-
мость создания антиалкогольного закона – аналога антитабачному ФЗ;        

2. Общество трезвости при приходском храме малочисленно и рабо-
тает индивидуально, общество   не может решить всей проблемы алко-
голизации.

Поэтому надо создавать подобные общества во всех организациях, 
предприятиях и особенно среди молодёжи. Необходимо в показатели 
деятельности организаций внести антиалкогольную, антинаркотическую, 
антитабачную работу. Наше общество может поделиться опытом работы.

Принятый  «антитабачный» закон  уже доказал свою эффективность. 
Для улучшения его действия просим установить на автобусных останов-
ках  знаки о запрете курения и использовать социальную рекламу в  ав-
тобусах.

Руководитель общества трезвости 
И.В. Крюков». 

алкоголь? Это тяжкие соматические 
недуги, с которыми имеют дело вра-
чи, не менее тяжкие социальные по-
следствия (алкоголик теряет семью, 
работу). Но беда в том, что между 
причиной — алкоголем и послед-
ствиями, в основном, не видят ни-
какой связи. Здесь задача сложная. 
Прежде всего, надо научиться со 
стороны взглянуть на самого себя, 
научиться самому себе говорить 
правду. 

Согласен с Алексеем Рафаилови-
чем: когда люди приходят на занятия 
общества алкоголиков, каждый ищет 
свою истину, каждый открыт для 
других. Для многих это проще, чем 

лённое время и не каждый день. А 
у нас? Неподалёку от ЦРБ есть ма-
газинчик, где продают спиртное. Как 
ни пытался я доказать пагубность 
такого соседства, ничего у меня не 
вышло. До входа более 50 метров, а 
значит, разрешено, и наши пациенты 
из травмы с переломами проторили 
туда дорожку... 

Или ещё пример. 150-граммовые 
стаканчики с крышечками продают 
прямо в магазинах. Пей хоть прямо 
у прилавка! Кто за этим может ус-
ледить? Только органы внутренних 
дел, но у них есть задачи и поваж-
нее. Местные власти ничего не мо-
гут сделать. Поэтому повторюсь: му-

перь есть зелёное футбольное поле, 
бассейн. В Филино — хоккейная и 
детская игровая лощадка. Да оттуда 
дети не вылезают! 

— Хотелось бы услышать мне-
ние отца Иринарха.Он впервые за 
нашим круглым столом. 

Иеромонах Иринарх (Левинто-
вич): — Алкоголизм — это проблема 
даже не медицины, не психиатрии, 
это проблема духовная. Человек с 
помощью спиртного решает свои 
внутренние проблемы, Это страсть, 
с которой он сам справиться не мо-
жет. У алкоголика уже нет иного пути, 
это так называемое тоннельное ви-
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"Соратник"

ЗДЕСЬ ИСПРАВЛЯЮТ ОШИБКУ

ИСТОРИЯ  ПРАВОСЛАВНОЙ  ТРЕЗВОСТИ

ТРЕЗВОСТЬ И МИЛОСЕРДИЕ

После октябрьского госу-
дарственного переворота 
1917 года многие ревни-

тели трезвости из числа духо-
венства стали новомучениками 
Церкви Русской. Священному-
ченик епископ Дамиан (Вос-
кресенский) называл алкоголь 
отравой, в которой гибнут силы 
великого народа-богоносца. 
Он радовался, что по принятии 
"сухого" закона "восходит не-
закатное солнце в образе трез-
вой России".

Память священномученика 
Дамиана празднуется 3 ноября.

Архиепископ Курский Дамиан, 
в миру Дмитрий Григорьевич Вос-
кресенский, родился в с. Брусо-
вое Фатежского уезда Курской 

губернии 23 октября 1873 года 
в семье священника. Он окон-
чил Курские духовное училище, 
затем Духовную семинарию в 
1894 г., после чего служил пса-
ломщиком в г. Путивле, а затем 
настоятелем церкви в с. Никола-
евке Путивльского уезда. Здесь 
у него родились один за другим 
два сына: Михаил и Андриан. Но 
вскоре он потерял супругу, Мо-
литвы вернули о. Дмитрию силы, 
и он поступил на учебу в Санкт-
Петербургскую Духовную акаде-
мию, одновременно учился и в 
Археологическом институте.

27 ноября 1904 года, в день 
празднования иконы Курской Ко-
ренной «Знамение», он был постри-
жен в монашество с именем Дами-
ан. В 1905 г. завершил учебу в ака-
демии и вскоре вернулся в Курскую 

губернию, став смотрителем Старо-
оскольского, а затем Обоянского ду-
ховных училищ. С 1911 года – ректор 
Смоленской духовной семинарии, 
возведен в сан архимандрита.

В июле 1918 года архимандрит 
Дамиан был хиротонисан во епи-
скопа Переяславского. Это была 
первая архиерейская хиротония по 
благословению Патриарха Тихона. 
Владыка Дамиан не смог быть рав-
нодушным к начавшимся с первых 
дней советской власти гонениям на 
Церковь, расправам над священ-
нослужителями, закрытию храмов, 
осквернению святых мощей. Он от-
крыто выступал в поддержку Патри-
арха Тихона и Матери-Церкви. Это 
не осталось не замеченным властя-
ми. В сентябре Владимирский рев-
трибунал приговорил его к лишению 
свободы на все время гражданской 

войны за хранение «контрреволюци-
онной литературы и рукописей…». 
Вскоре он был арестован за сопро-
тивление изъятию церковного иму-
щества, а 23 февраля 1923 года был 
выслан на два года в Туркестан.

Вернувшись из ссылки, последо-
вательно занимал Владимирскую, 
Полтавскую и Курскую архиерей-
ские кафедры. Будучи Курским Пре-
освященным, Владыка Дамиан был 
возведён в сан архиепископа.

26 декабря 1932 года архиепи-
скоп Дамиан был судим и пригово-
рен к расстрелу, замененному ссыл-
кой на 10 лет в Соловки. Оттуда он 
уже не вернулся, 3 ноября 1937 года 
был расстрелян.

В 2000 году на Юбилейном Ар-
хиерейском Соборе Православной 
Церкви архиепископ Курский Дами-
ан был причислен к лику святых.

Место, в котором мы собрались 
сегодня на молитву, в течение мно-
гих лет имело особое назначение. 
Здесь был казенный винный склад. 
И в жаркую летнюю пору, и в зимнюю 
стужу, и в осеннюю распутицу тяну-
лись отсюда длинные обозы по всем 
направлениям — Рославльскому 
и Витебскому шоссе, старому Мо-
сковскому и Киевскому большакам, 
Краснинской дороге, и развозили 
эти обозы казенную водку, а с ней 
алкогольное отравление в народ. 
Сотни таких складов на необъятных 
просторах России поддержива-
ли и питали непробудное пьянство 
в народе. В этой отраве гибли все 
лучшие духовные и материальные 
силы великого народа-богоносца. 
В деревнях от пьяных озорников и 
хулиганов не стало житья, фабрич-
ный люд вконец разорился от водки, 
колоссально росла преступность, 
гибли добрые семейные нравы, раз-
рушалось и духовное, и материаль-
ное богатство русского народа.

Но вот грянул гром, разразилась 
грозная великая война. Еще до во-
йны раздалось с высоты престола 
могучее слово царское о трезво-
сти, а по объявлении войны тем же 
царским словом запрещена прода-
жа казенного вина, и картина Руси 
сразу меняется. Мирно и стройно 
прошла мобилизация. Доблестное 
трезвое русское воинство одержи-
вало победу за победой, целый ряд 

Проповедь, сказанная священномучеником Дамианом (тогда архимандритом) 19 октября 1914 г. 
в помещении  Симбирского госпиталя Красного Креста при открытии сего госпиталя.

побед. Религиозность населения и 
его отзывчивость на добрые дела 
неизмеримо повысились. Искрен-
нее патриотическое воодушевление 
растет на наших глазах. В стране 
подъем милости и благотворения. 
Быстро и ярко восходит незакатное 
солнце в образе трезвой России, в 
образе святой Руси подвига ратного 
и подвига христианского, подвига 
веры, самоотвержения, любви, ми-
лосердия, всеочищающего покая-
ния и плодотворного труда.

И вот, на светлом фоне обнов-
ляющейся трезвой России трез-
вый разум и христианское сердце 
пришли к счастливому, мудрому 
решению, место, откуда шла алко-
гольная отрава по губернии, пре-
вратить в дом милосердия, в го-
спиталь для раненых воинов. Эта 
новая в нашем Смоленске обитель 
милосердия, как та евангельская 
Вифезда, в которой лежало во дни 
Спасителя множество больных, 
слепых, хромых, жаждавших дви-
жения воды, приняла уже под свои 
гостеприимные кровы сотни наших 
доблестных воинов, проливших 
кровь за святое, правое дело, за 
Царя и Отчизну. Здесь они при тща-
тельном уходе находят тот приют, ту 
добрую атмосферу любви и ласки, в 
которой скорее восстанавливаются 
силы больного и раненого.

Для прибывших из далекого Сим-
бирска, с широких просторов могу-

чей Волги братьев и сестер наших 
мне хочется продолжить сравнение 
их лазарета с евангельской Вифез-
дой. Там, в евангельском доме ми-
лосердия, больные получали исце-
ление не потому, что воды Вифезды 
были целительны сами по себе, вро-
де наших сернистых, щелочных или 
грязевых источников на курортах, 
исцеляла их небесная Божия сила: 
Ангел Господень, вестник небесной 
помощи, по временам сходил в эту 
купель, где пастушеское племя ев-
реев обмывало своих овечек, воз-
мущал воду, и кто первый входил по 
возмущении воды, тот получал ис-
целение. В ваш лазарет не сходит 
видимым образом Ангел Божий, но 
тихое веяние благодати Божией чув-
ствуется и здесь, как полет Ангела с 
его бесшумными крыльями. На ме-
сто Ангела приходит сюда Церковь 
со своими благодатными средства-
ми, являются сюда ее служители, 
возгревающие и поддерживающие 
могучий пламень веры, любви и мо-
литвы, той молитвы, что проникает 
небеса и восходит, как фимиам ка-
дильный, как приятное благоухание, 
к Божьему престолу. Воодушевлен-
ные этими святыми христианскими 
настроениями, вооруженные всеми 
силами медицинского знания вы, 
симбирские братья и сестры, явля-
етесь поистине вестниками любви 
Христовой, ангелами милосердия в 
этой новой Вифезде.

Состоялось   вручение дипло-
мов об окончании реабили-
тации трем выпускникам 

центра "Неугасимая Надежда", 
двое ребят избавились от алко-
гольной зависимости, а третий 
имел проблемы, связанные и с 
наркотиками, и с алкоголем.

Самой радостной и ответствен-
ной частью реабилитации являет-
ся выход в социум. То, как поведёт 
себя выпускник в первые недели 
после выхода из центра, показыва-
ет успешность его реабилитации, 
от этого зависит его дальнейшая 
жизнь.

Итак, пройдя полный курс реаби-
литации в центре "Неугасимая На-
дежда", готовность жить в социуме 
выразили три человека. Поздравить 
и поддержать ребят пришли руко-
водители и консультанты центра, 
ребилитанты и бывшие выпускники 
центра, родные и близкие выпуск-
ников, а также прихожане храма, с 
которыми за период реабилитации у 

ребят сложились тёплые, почти род-
ственные отношения. 

После Божественной Литургии, 
где семь воспитанников исповеда-
лись и причастились, был отслужен 
молебен, и настоятель Вознесен-
ского храма села Речицы Раменско-
го района Московской области про-
тоиерей Григорий Иванов, который 
уже семь лет является духовным 
наставником реабилитационного 
центра "Неугасимая Надежда", об-
ратился ко всем с проникновенными 
словами, рассказав о том, из чего 
состоит реабилитационный про-
цесс, подчеркнув важность и неотъ-
емлемость воцерковления в жизни 
зависимого человека. Отсутствие 
Господа в жизни ребят до реабили-
тации и стало во многом причиной 
зависимости. Наркомания и алко-
голизм рассматриваются Церковью 
как грех, рабство во грехе. Грех же, в 
свою очередь, не что иное, как про-
мах — ошибка.

Ребята ошиблись, выбрав когда-

то неверный путь, который не мог 
закончиться положительно. Для по-
ложительного результата необходи-
мо найти и исправить совершённую 
когда-то ошибку. В центре ребятам 
в первую очередь лечат израненную 
душу, помогают найти правильный 
путь — благодатный, спасительный 
путь с Господом. Признание необхо-
димости лечения души есть уже во 
всем мире – совершая грехи, чело-
век перевоплощается, он из обра-
за и подобия Божьего, становится 
подобием дьявола – злым, непри-
влекательным, коварным, мёртвым 
духовно. 

Безусловно, реабилитация – про-
цесс комплексный, в котором задей-
ствована и медицина, и психология. 
В основе восстановительного про-
цесса лежит "Методология соци-
альной реабилитации в церковной 
общине", разработанная под руко-
водством епископа Каменского и 
Алапаевского Мефодия, возглавля-
ющего координационный центр по 

противодействию наркомании при 
Синодальном отделе по церковной 
благотворительности и социально-
му служению.

Первый этап методологии («при-
йти в себя») охватывает, в основном, 
био-психо-социальные сферы. Вто-
рой, более глубокий — духовный 
этап («прийти к Богу») направлен 
именно на осознание веры, на во-
церковление. Собственно, воцер-
ковление начинается с первых дней 
реабилитации, но углубленно оно 
происходит именно на втором эта-
пе. Сложность этапа заключается 
ещё и в противодействии со сто-
роны дьявола, не желающего отпу-
скать грешника. 

Отец Григорий пожелал выпуск-
никам сохранять силу духа и по-
беждать в себе демонические про-
явления, ведь избавившись от зави-
симости и не придя к Богу, многие 
становятся злыми, или лукавыми, 
или блудливыми — дьявол ищет 
другую возможность растлевать че-

ловеческую душу. Как и реабилита-
ция, воцерковление – комплексный 
процесс, необходимо с Божией по-
мощью избавляться от гордости, 
приобретать смирение, кротость и 
смиренномудрие, чтобы сопротив-
ляться дьяволу во всех его проявле-
ниях.

После проповеди отца Григория 
выпускников поздравили: основа-
тель центра Александр Юрьевич 
Мордашов, руководитель реаби-
литационной программы Кирилл 
Вячеславович Ахмедов и руководи-
тель центра Дмитрий Вячеславо-
вич Кузнецов, пожелав никогда не 
оставлять борьбу с болезнью, всег-
да оставаясь начеку. Выступающие 
поблагодарили отца Григория за 
окормление и наставление в про-
цессе реабилитации, а прихожан — 
за поддержку ребят, за непредвзято 
доброе отношение.

Каждый из выпускников расска-
зал немного о своей реабилитации, 
после чего ребята тепло поблагода-
рили  близких за их любовь и заботу.

 С уважением 
«Неугасимая Надежда».

Ведь внутренняя основа вашей 
работы является глубоко христиан-
ской и покоится на Христовых за-
ветах. Нужны истинно ангельские 
кротость и терпение при вашем 
деле; вам мало быть исполнитель-
ными и самоотверженными, жерт-
вовать личным покоем, удобствами 
необходимо сохранить без осла-
бления всю снисходительную лю-
бовь к раненому, всю нежную сер-
дечную отзывчивость. Здесь, как и 
на передовых позициях, надо за-
быть об усталости страдания, боли 
не ждут. А сколько нужно ласки, 
какой нужен богатый запас любви, 
чтобы не дать места ни одной нот-
ке раздражительности, нетерпения 
или равнодушия. Ничего подобного 
не должно быть ни в вашем слове, 
ни в действии, ни в жесте, ни во 
взгляде. Вам нужно облегчать не 
только телесные страдания доро-
гих нам раненых воинов, необходи-
мо, забывая об усталости, вливать 
в их душу отраду, успокоение и бо-
дрость, озарять их светом чистой 
радости. Золотое сердце русской 
женщины, всегда чуткой к людско-
му страданию, ее нежные, мягкие 
руки, ее вековой порыв к жертве 
находят для себя здесь наилучшее 
применение.

Великий подвиг любви Христо-
вой творите вы, симбирцы, в нашем 
древнем Смоленске; с Волги вы 
принесли свою любовь, свою готов-

ность облегчить страдания раненых 
на берега исторического Днепра. 
Но в вашей великой любви кроется 
и великая награда. Я не говорю уже 
о той награде, что ожидает вас от 
Спасителя. "Так как вы сделали 
это одному из сих братьев Моих 
меньших, то сделали Мне" (Мф 
25, 40), скажет вам Сын Человече-
ский. Я говорю о награде в самом 
вашем священном деле, говорю о 
неизмеримой радости. Разумею 
ту благодатную радость, которую 
получает каждый, когда, ухаживая 
за больным у его постели, уже ви-
дит, как его больной поправляется, 
крепнет день ото дня, прибавляет-
ся в весе и на его глазах, благода-
ря ласковому отношению, привет-
ливости, совершенно исцеляется, 
становится здоровым. Эта радость 
хорошо известна вам, господа вра-
чи и сестры милосердия. Нет ничего 
выше этой радости, ибо здесь бы-
вает сохранена жизнь, уменьшены 
скорби, заглушена боль, внесены 
отрада и упование туда, откуда, ка-
залось, уже веяло отчаянием и холо-
дом могилы.

Да укрепит же Господь молитва-
ми Богородицы силы ваши в нелег-
ком служении вашем, да хранит вас 
Господь в полном здоровьи и благо-
получии; труды ваши да осенит Он 
Своею благодатию, да увенчает их 
успехом. С миром и радостию, со 
страхом Божиим и верою идите на 
ваш святой подвиг. С молитвенными 
благожеланиями вам соединим се-
годня горячие молитвы к Небесному 
Врачу, да подаст Он, Всесильный, 
скорое и полное выздоровление на-
ходящимся здесь раненым воинам, 
кои приняли и легкие раны, и тяжкие 
увечья на ратном поле.


